

Parte de las 20 legisladoras: Epsy Campbell, Emilia Molina, Carmen Quesada, Maureen Clarke, Rosibel Ramos y Ligia Fallas. CARLOS GONZÁLEZ ALN

CHISTES PASADOS DE TONO E INVISIBILIZACIÓN SON ALGUNOS DE LOS RECLAMOS

Diputadas denuncian machismo de compañeros

Congresistas se dividen sobre si existe o no este tipo de comportamiento



Esteban Mata

Desde chistes pasados de tono y abrazos que se vuelven incómodos, hasta la discriminación en la toma de decisiones por asuntos de género, son muestras del machismo que todos los días perciben algunas diputadas de parte de sus compañeros en la Asamblea Legislativa.

Según ellas, el machismo, actitud de prepotencia de los varones respecto a las mujeres, es uno más de los integrantes del plenario.

Enuncuerpo legislativo donde hay 20 mujeres y 37 hombres, este tipo de roces enfrenta cada vez más a los congresistas, sin importarel color político que re-

"Claro que hay machismo en la Asamblea Legislativa (...). En la vida cotidiana nos invisibilizan, podemos estarechándonos el discurso más valioso y trabajado, que no hay atención para esas cosas", afirmó la diputada del Partido Acción Ciudadana (PAC) Emilia Molina.

Para Patricia Mora, legisladora del Frente Amplio, el par-



"NOSOTRAS, DÍA CON DÍA **NECESITAMOS DEMOSTRAR** MUCHO MÁS, PARA QUE NOS RECONOZCAN LA MITAD, Y **ESO ES DESGASTANTE Y** SUPONE CRISPACIÓN DE PARTE DE MUJERES QUE HEMOS INGRESADO A LA POLÍTICA SABIENDO QUE ES UN TERRENO DE HOMBRES.

Mora Diputada del

Frente Amplio



Y ALGUNAS VECES USAN ESE ARGUMENTO (MACHISMO) PARA PONER UNA MORDAZA EN TEMAS DONDE SE TOCAN INTERESES DE SECTORES

"SOY RESPETUOSO DE LAS

ES EL CONTROL POLÍTICO,

DE NUESTRO TRABAJO

COMPAÑERAS, PERO PARTE

Gonzalo Ramírez

Diputado de Renovación



"CLARO QUE HAY MACHISMO EN LA ASAMBLEA LEGISLATIVA (...). EN LA VIDA COTIDIANA NOS INVISIBILIZAN, PODEMOS ESTAR ECHÁNDONOS EL DISCURSO MÁS VALIOSO Y TRABAJADO, QUE NO HAY ATENCIÓN PARA ESAS COSAS.

Emilia Molina

Diputada del PAC



para que nos reconozcan la mitad, yeso es desgastante y supone crispación de parte de algunas mujeres que hemos ingresado a la política sabiendo que es un te-

rreno de hombres", dijo Mora. Según declaró la congresista del Movimiento Libertario, Natalia Díaz, en el Congreso se dan constantes muestras de invisibilización de las mujeres, ya sea en la elección de las presidencias legislativas o en la discusión de propuestas.

Una percepción. Sin embargo, ese machismo que apuntan las diputadas no es compartido por la mayoría de los legisladores.

'Soy respetuoso de las compañeras, pero parte de nuestro trabajo es el control político, y algunas veces usan ese argumento (machismo) para poner una mordaza en temas donde se tocan intereses de sectores", opinó el di-putado de Renovación Costarricense Gonzalo Ramírez.

El jefe de fracción del Movi-

parte de compañeros diputados. Comportamientos hirientes, sí, está el tema de algunas bromas o chistes, que se hacen en el cafetín especialmente, pero nada aparte de ese tipo de bromas, que son muy de la cotidianidad, realmente", dijo Guevara.

Sin embargo, el diputado del PAC Ottón Solís reivindicó el reclamo de sus compañeras, al señalar que es un asunto de sensibilidad de cada persona, y dijo que si ellas lo perciben, es porque se

Diputadas denuncian machismo de compañeros

Congresistas se dividen sobre si existe o no este tipo de comportamiento



Esteban Mata

emata@nacion.com

Desde chistes pasados de tono y abrazos que se vuelven incómodos, hasta la discriminación en la toma de decisiones por asuntos de género, son muestras del machismo que todos los días perciben algunas diputadas de parte de sus compañeros en la Asamblea Legislativa.

Según ellas, el machismo, actitud de prepotencia de los varones respecto a las mujeres, es uno más de los integrantes del

plenario.

Enuncuerpolegislativo donde hay 20 mujeres y 37 hombres, este tipo de roces enfrenta cada vez más a los congresistas, sin importarel colorpolítico querepresenten.

"Claro que hay machismo en la Asamblea Legislativa (...). En la vida cotidiana nos invisibilizan, podemos estarechándonos el discurso más valioso y trabajado, que no hay atención para esas cosas", afirmó la diputada del Partido Acción Ciudadana (PAC) Emilia Molina.

Para Patricia Mora, legisladora del Frente Amplio, el parlamento no se escapa de lo que sucede en la sociedad. "Predomina un talante masculino que para muchas mujeres es ofensivo. Nosotras, día con día, necesitamos demostrar mucho más,



"NOSOTRAS, DÍA CON DÍA. **NECESITAMOS DEMOSTRAR** MUCHO MÁS, PARA QUE NOS RECONOZCAN LA MITAD, Y ESO ES DESGASTANTE Y SUPONE CRISPACIÓN DE PARTE DE MUJERES QUE HEMOS INGRESADO A LA POLÍTICA SABIENDO QUE ES UN TERRENO DE HOMBRES.



Diputada del Frente Amplio



para que nos reconozcan la mitad. vesoes desgastante y supone crispación de parte de algunas mujeres que hemos ingresado a la política sabiendo que es un terreno de hombres", dijo Mora.

Según declaró la congresista del Movimiento Libertario, Natalia Díaz, en el Congreso se dan constantes muestras de invisibilización de las mujeres, ya sea en la elección de las presidencias legislativas o en la discusión de pro-

En tanto, la diputada del PAC Nidia Jiménez afirmó que el machismo se hace presente en la toma de decisiones y la discusión de acuerdos, donde "los machos son los que se encargan".



"SOY-RESPETUOSO DE LAS COMPAÑERAS, PERO PARTE DE NUESTRO TRABAJO ES EL CONTROL POLÍTICO, Y ALGUNAS VECES USAN ESE ARGUMENTO (MACHISMO) PARA PONER UNA MORDAZA EN TEMAS DONDE SE TOCAN INTERESES DE SECTORES.

Gonzalo Ramírez

Diputado de Renovación



PARA ESAS COSAS. **Emilia** Molina Diputada del PAC

"CLARO QUE HAY

LEGISLATIVA (...). EN LA

INVISIBILIZAN, PODEMOS

VALIOSO Y TRABAJADO,

QUE NO HAY ATENCIÓN

VIDA COTIDIANA NOS

ESTAR ECHÁNDONOS

EL DISCURSO MÁS

MACHISMO EN LA ASAMBLEA



Una percepción. Sin embargo, ese machismo que apuntan las diputadas no es compartido por la mayoría de los legisladores.

"Soy respetuoso de las compañeras, pero parte de nuestro trabajo es el control político, y algunas veces usan ese argumento (machismo) para poner una mordaza en temas donde se tocan intereses de sectores", opinó el diputado de Renovación Costarricense Gonzalo Ramírez.

El jefe de fracción del Movimiento Libertario, Otto Guevara, dijo que no se da un machismo como lo plantean las diputadas.

"Sinceramente, yo no he visto lo que algunas compañeras señalan como actitudes machistas de parte de compañeros diputados. Comportamientos hirientes, sí, está el tema de algunas bromas o chistes, que se hacen en el cafetín especialmente, pero nada aparte de ese tipo de bromas, que son muy de la cotidianidad, realmente", dijo Guevara.

Sin embargo, el diputado del PAC Ottón Solís reivindicó el reclamo de sus compañeras, al señalar que es un asunto de sensibilidad de cada persona, y dijo que si ellas lo perciben, es porque se da, y se debe respetar.

Mientras, para el socialcristiano Luis Vásquez, es una cuestión de percepción, y negó que el machismo sea un problema en la

Asamblea.